



Columnas ESTATALES

7 DE ENERO 2025

SE COMENTA

Que hoy es uno de los días **cruciales** para el **Poder Judicial mexiquense**. No solo porque en sesión elegirán al **titular provisional** que sustituya al saliente **Ricardo Sodi Cuellar**, quien deja muy alta la vara, sino porque deberán mostrar **solidez** ante los temas que vienen, cuya cúspide será la **renovación** a través de las urnas en **junio** próximo. Desde finales del año pasado ya se **cabildeaba** y perfilaban **tres** posibilidades, entre ellas una destacada **magistrada**.

Pero al final no se consolidó esa opción y permanecieron dos grupos de peso en el tablero, encabezados por figuras relevantes como **Fernando Díaz Juárez** y **Héctor Macedo García**. Hasta anoche la moneda seguía en el aire y hoy mismo, en un desayuno muy temprano, los togados tratarán de llegar a un **acuerdo** de unidad que les permita anunciar más tarde la **decisión** que el **Congreso** les concedió la potestad de tomar, luego del análisis de la **reforma**, y transitar esta etapa hombro con hombro.

Que hablando de la **reforma judicial** llama la atención que, una vez aprobada en el pleno del **Congreso mexiquense**, en la etapa de visto bueno por parte de los **125 ayuntamientos** -aval que se requería mediante la votación favorable de cuando menos la mitad más uno de los **cabildos**- este requisito legal se logró **holgadamente**, pero solo con la **aprobación** de **100** de los cuerpos **colegiados** y **tres** en **contra**.

Es decir, **22 municipios** de plano **pasaron por alto** el tema, pues no dieron a conocer el sentido de su **votación**, si es que la hubo, por lo que aplicaron una especie de “afirmativa ficta” y se **consideró** su sentido como favorable. ¿Hubo **desinterés**, **desconocimiento** del tema o un **silencio** también como **mensaje político**? Quizá poco a poco se aclare.

Que lo cierto es que la **mayoría** de los **gobiernos municipales** andan metidos en otros temas apremiantes, sobre todo **financieros**, y de estas **adversidades económicas** afloran también los **temas políticos**, como parece ocurrir en **Ecatepec**. La **alcaldesa Azucena Cisneros** sigue con la espada desenvainada contra su antecesor, **Fernando Vilchis**, ahora **diputado federal**, a quien le está tendiendo la cama para eventuales **responsabilidades jurídicas**. Los primeros fogonazos ya se dejan sentir. —

LA MAQUINITA

Más lo que viene

:::: La aprobación de la reforma al Poder Judicial del Estado de México, tras el aval de 100 cabildos



ESPECIAL

municipales, es un paso significativo en el proceso legislativo, pero no necesariamente un avance en la mejora del sistema judicial. Si bien el cumplimiento del requisito legal y su próxima promulgación confirman la viabilidad del proyecto, la reforma judicial en México sigue enfrentando desafíos estructurales que limitan su impacto real. De entrada no hay presupuesto y

aún no se planea la elección de jueces y ministros. En este contexto, la inminente designación del sustituto de **Ricardo Sodi** al frente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México no puede interpretarse como un logro. Más allá del cambio de liderazgo, la estructura judicial en el ámbito nacional continúa siendo caótica, con reformas fragmentadas que no logran consolidar una visión integral.

Con el pie derecho después del bache

:::: El inicio de 2025 marca un cambio alentador para la Comisión de Derechos Humanos del Estado



ESPECIAL

de México, bajo la dirección de **Myrna García Morón**. Tras un 2024 con un mínimo histórico de solo seis recomendaciones emitidas, el organismo arranca el año con la Recomendación 05/2024 dirigida al municipio de Chiconcuac. Este caso, que expone deficiencias graves en el Juzgado Cívico y el área de aseguramiento para personas infractoras, subraya la

necesidad de fortalecer la capacitación del personal y mejorar las condiciones de las instalaciones para garantizar un trato digno y acorde a la ley. Aunque la CODHEM comienza el año con acciones concretas que visibilizan su labor, es fundamental que este impulso no quede en casos aislados. Si bien es positivo que el organismo retome fuerza en su papel de defensor, el verdadero reto radica en consolidar un impacto sostenible que transforme las prácticas institucionales en beneficio de la ciudadanía.

La desaparición de Coprisem

:::: La iniciativa de convertir a la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado



ESPECIAL

Delfina Gómez Álvarez

de México en una unidad administrativa bajo el Instituto de Salud del Estado de México plantea interrogantes sobre la efectividad de esta reestructuración. ¿Podrá esta medida garantizar un control más eficiente y una mayor protección sanitaria para los mexiquenses? Si bien la propuesta busca simplificar la administración pública, su implementación podría comprometer

la autonomía operativa de COPRISEM, un organismo cuya descentralización le ha permitido actuar con mayor independencia y especialización en la regulación de riesgos sanitarios. El respaldo de esta reforma es por parte de la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, dentro del primer paquete de iniciativas de 2025, refleja un enfoque de reestructuración en áreas clave del estado. Sin embargo, más allá de la integración administrativa, será crucial definir cómo se garantizará la continuidad y mejora de las funciones de la dependencia bajo el nuevo esquema.

EL INSURGENTE

Una más de Fernando Vilchis

::::: La denuncia de la alcaldesa **Azucena Cisneros** pone de nuevo en el ojo público a **Fernando Vilchis**, ex edil, por presuntas irregularidades que involucran a sus familiares y un manejo cuestionable de los recursos públicos de Ecatepec. La revelación de pagos exorbitantes en finiquitos y aguinaldos, mientras los trabajadores sindicalizados enfrentaban incertidumbre por la falta de fondos para sus prestaciones, evidencia un posible desbalance ético y administrativo en la gestión pasada. Las acusaciones de la alcaldesa demandan una investigación que esclarezca el motivo de los pagos millonarios.



ESPECIAL

Fernando Vilchis.

Mañanera en Toluca

::::: La iniciativa de **Ricardo Moreno**, alcalde de Toluca, de instaurar *mañaneras* cada miércoles refleja una estrategia de comunicación inspirada en el modelo que Morena utiliza a nivel nacional. Este enfoque busca conectar directamente con la ciudadanía, mostrando transparencia y compromiso con los problemas locales. Pero el reto radica en convertir estas reuniones en un verdadero espacio de soluciones y no solo en un ejercicio mediático. La promesa de visitar seis veces cada comunidad de Toluca, acompañada de obras y programas sociales, plantea expectativas altas que deberán materializarse para evitar críticas de populismo o promesas vacías. Moreno enfrenta un desafío: las demandas laborales históricas que arrastra el municipio. Esto evidencia que, más allá de las buenas intenciones, el manejo financiero será clave para equilibrar las necesidades de la ciudadanía con la resolución de problemas estructurales. De lo contrario, las conferencias podrían ser en un eco de problemas sin resolver.



ALEJANDRO VARGAS

Ricardo Moreno.

Trapitos al sol en Naucalpan

::::: La decisión del alcalde **Isaac Montoya Márquez** de sustituir la camioneta blindada que utilizaba la exalcaldesa **Angélica Moya Marín** simboliza un cambio en las prioridades administrativas del Ayuntamiento de Naucalpan. El anuncio de destinar los fondos obtenidos a la pavimentación de calles apunta a una política más austera y centrada en las necesidades de la ciudadanía. Sin embargo, esta acción también pone de manifiesto el contraste entre las prioridades de la gestión saliente, enfocada en la protección personal de sus funcionarios, y las demandas urgentes de infraestructura que enfrenta el municipio. Estas medidas pueden marcar el inicio de un mandato que privilegie la transparencia y la redistribución de recursos hacia áreas clave. El gasto de más de 14 millones de pesos en seguridad privada y vehículos blindados para la exalcaldesa y el excomisario revela una desconexión entre las necesidades de los ciudadanos y las decisiones tomadas por la administración anterior.



ESPECIAL

Angélica Moya Marín.

EN LOS PASILLOS

PAUSAN INFRACCIONES

Cuentan que, debido al cambio de gobierno en los municipios, algunos **Ayuntamientos** decidieron poner en **pausa** las infracciones de tránsito, lo que es considerado por muchos **automovilistas** como un periodo de gracia para quienes **no** realizaron el **reemplazamiento**. Tan pronto como se reactiven, se espera lleguen las primeras **multas** para los que no cumplieron en **tiempo** y forma con el **requisito**.

AUMENTAN DEMANDAS

Comentan que a pesar de las constantes **promesas** del gobierno **federal**, continúa sin concluirse el ramal del **Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles**. Y es que las protestas vecinales son el principal **freno**, así como las **exigencias** de obras complementarias como **puentes** peatonales en forma de **rampas** y otras más.

REGULARIZAR AUTOS

Dicen que en la zona **sur mexicana** y en municipios donde la migración es **alta**, se realizarán **operativos** de revisión a **vehículos** buscando regularizar aquellas **unidades** introducidas al país principalmente de **Estados Unidos**. El tema final es tener un control de estas **camionetas** y autos para evitar al **máximo**, la comisión de **delitos**.

UNA TRAS OTRA

Aseguran que apenas terminó la temporada de inundaciones y arranca la de **incendios forestales**, por lo que existe un estado de **alerta** permanente para atacar las **quemadas de pastizales** secos en diversos municipios, entre los más complicados en el tema están **Ecatepec, Coacalco, Tultitlán y Tlalnepantla**, donde se encuentra la Sierra de Guadalupe.

LA EDITORIAL

// La rendición de cuentas fortalece la confianza ciudadana y la transparencia. Las conferencias matutinas de Toluca y Ecatepec son un ejemplo de cómo los gobiernos municipales pueden informar avances, atender inquietudes y abrir canales de diálogo directo con la sociedad.

En este proceso, los Medios de Comunicación somos un puente fundamental para llevar esta información a la ciudadanía, amplificar su alcance y garantizar que las acciones de gobierno sean escrutadas y revisada de manera objetiva.

Es esencial dar continuidad a estas prácticas, ya que refuerzan la participación ciudadana y la eficiencia en la gestión pública. Otros municipios deberían replicar este modelo para consolidar gobiernos cercanos y responsables.

Una ciudadanía bien informada, respaldada por medios comprometidos, es más participativa y exige mejores resultados, impulsando así el desarrollo y fortaleciendo las democracias locales.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Uno de los retos que debe resolver la actual administración es el que se relaciona con el campo.
- ♦ Las condiciones en el plano nacional no son las mejores y si le sumamos el pésimo papel que ha hecho María Eugenia Rojano la situación es más grave para la entidad.
- ♦ La producción agropecuaria en México disminuyó 2.1%, mientras que en el Edomex también muestra cifras negativas.
- ♦ Desde el sexenio pasado los pocos líderes campesinos que conocen problemas en el sector, han advertido que la baja en la producción de diversos granos, incluido el maíz es grave.
- ♦ Mientras todo se complica, María Eugenia Rojano está más preocupada por la nómina. Ya despidió hasta a los de su partido. Amigos, familiares y novias tienen prioridad.
- ♦ No conforme con lo anterior, resulta que sus funcionarios de "confianza" dejaron morir miles de pollos porque no los entregaron y se quedaron en condiciones precarias en bodegas o delegaciones.
- ♦ Gentos de campesinos de escasos recursos no tendrán sus paquetes de pollos por la incapacidad de María Eugenia Rojano.

EMPEZAMOS LA SEMANA comentando sobre algunos retos que debe afrontar la administración de la mandataria estatal, Delfina Gómez en asuntos relacionados con la economía y el principal foco rojo tiene que ver con el campo.

Y es que si una secretaria tiene serios problemas debido a la poca capacidad que ha mostrado la funcionaria en el cargo sin duda alguna es la del Campo.

Los temas que más sobresalen en dicha dependencia, desde que llegó María Eugenia Rojano son negativos. La clara influencia de la organización campesina a la que pertenece y su líder Max Correa han sido los principales actores que no han permitido que se trabaje adecuadamente.

Ha pasado más de un año y parece que no han entendido. Es fácil hacer crítica desde el escritorio, pero cuando tienen la responsabilidad, entonces las cosas cambian y sólo se interesan por la nómina.

Así, María Eugenia Rojano va desde pedir dinero a los trabajadores de la dependencia para comprar material para combatir incendios forestales como si fuera su responsabilidad; acciones mal atendidas en ese tipo de incidentes que provocaron la muerte de algunos combatientes como no se había visto en otro sexenio.

Con violencia quiere quitar al titular de Probosque, le derriban las instalaciones porque no atiende a los campesinos y los más beneficiados son los que pertenecen a su organización.

Pero el tema no sólo se limita a una crítica que puede tomarse en cuenta como de mera apreciación, aunque los eventos que hemos anotado, no tienen que ver con percepción.

Desde el sexenio pasado algunos líderes campesinos han manifestado en diferentes ocasiones el mal momento por el que pasa el agro mexicano.

Pero los problemas se han hecho más evidentes desde que llegó la actual administración.

La baja en la producción de maíz que en otros tiempos era el principal cultivo de la entidad ya es preocupante. Los mismos líderes han advertido que la caída en la producción alcanza más del 30%, sumado a la baja del año pa-

sado.

De acuerdo a información de un medio de circulación nacional, Consultores de Mercados Agrícolas, es un grupo que dio a conocer que la producción agrícola en el país cayó 2.1% el año pasado en comparación con el 2023.

En el sector granos y oleaginosas la producción bajó un 10.2%, lo que representa menos de 41 millones de toneladas.

El grano que le interesa al Estado de México es el maíz, en el país disminuyó 13.9% lo que significa una variación negativa de 3.8 millones de toneladas.

Una de las conclusiones más importantes de la organización es que la seguridad alimentaria nacional cayó por debajo del 50%.

La advertencia sobre una importación de granos como no se había visto en otro momento también ya se había dado a conocer en este espacio con declaraciones de líderes agropecuarios.

LA ECONOMÍA MEXIQUENSE NO AVANZA POR CULPA DEL CAMPO

Si bien es cierto que Consultores de Mercados Agrícolas sólo dio a conocer el tema nacional, para el Estado de México quedan los datos dados a conocer por el INEGI en lo que se refiere al PIB anual.

El año pasado, las actividades primarias o las que se relacionan con el campo descendieron 1.8%, con lo que se tiene un indicador que está por debajo de la media nacional que fue del -1.4%. Ocupa el lugar 17 en la clasificación nacional. La agricultura descendió 3%.

Con datos preliminares, el INEGI dio a conocer en el ITAEE o indicador de la Actividad Económica Estatal, que los dos primeros trimestres del 2024, la actividad agropecuaria había avanzado en un mínimo de 0.6%, con lo que frena el crecimiento de la entidad.

La industria y el comercio y servicios lo hacen en un 3.6 y 2 por ciento respectivamente.

MARÍA EUGENIA ROJANO Y SU PERSONAL DE "CONFIANZA" DEJAN MORIR MILES DE POLLOS CON LO QUE AFECTAN A CIENTOS DE CAMPESINOS DE ESCASOS RECURSOS.

Decir que la secretaria del Campo se preocupa más por la nómina que por el apoyo a los campesinos no parece exagerado cuando más allá de los problemas antes mencionados resulta que los primeros días del año tienen que hacer un recuento de pollos muertos debido al pésimo manejo que se hizo de los animales por parte de su personal de "confianza".

Pues resulta que de Chiapas llegaron al Estado de México más de 10 mil pollos que servirían para apoyar a campesinos de escasos recursos con los conocidos paquetes de aves que constan de 10 gallinas y un gallo.

Pero como todo indica, no saben el manejo que se le debe dar a los animales, por lo que se les hizo fácil que los proveedores los entregaran en bodegas y delegaciones de Metepec y Atlacomulco.

Con las condiciones climáticas a las que nos enfrentamos, así como otros cuidados que no recibieron, pues se murieron. Y así, los campesinos de escasos recursos se tendrán que quedar con las ganas de recibir su paquete.

Si bien es cierto que María Eugenia Rojano no recibió las aves y tampoco atiende los programas personalmente, es responsable de tener a personal que si es de campo. Decir que la funcionaria es la responsable es señalar a la que tiene la responsabilidad de que esa secretaria de resultados, algo que no ha pasado.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS

El fracaso aéreo nacional y estatal.

La compañía Mexicana de Aviación anunció este lunes que salen de circulación 8 de las 18 rutas que tenía operando en la República Mexicana, lo que sin lugar a dudas significa un fracaso más para el plan aeroportuario nacional, ese que iba a conectar los aeropuertos AIFA, Benito Juárez y el del Toluca para incrementar hasta en 50 por ciento las operaciones en la zona centro del país.

El gobierno federal se ha dado a la tarea de inventar una historia que tendría que ver con la renta de aeronaves que tenía operando y la supuesta adquisición de aviones propios, pero en el esquema financiero en que se mueve actualmente Mexicana, totalmente de número rojos, nadie cree que tenga recursos suficientes como para adquirir una flota propia.

De los destinos nacionales con los que más relación tiene el Estado de México, Mexicana ocupaba tres, que eran Acapulco, Ixtapa Zihuatanejo y Guadalajara, Jalisco, por lo que la movilidad de personas hacia esas localidades vendrá a la baja, con todas las consecuencias financieras que esto pueda tener para el turismo nacional.

Hay que aclarar que Mexicana de aviación nunca concretó un plan para volar desde y hacia el aeropuerto internacional de Toluca, lo que se supone que ocurriría en una segunda etapa del plan aeroportuario que le dio vida como aerolínea "comercial" nacional, para lo cual incluso pagó una millonaria suma para hacerse del nombre y de la imagen comercial de su antecesora que terminó quebrada hace algunos años por los malos manejos de otra administración federal.

La promesa del gobierno de Andrés Manuel López Obrador era que Mexicana tendría 2 años para alcanzar la viabilidad financiera, tiempo en el que el Ejército Mexicano invertiría en ella para lograr nivelar sus

finanzas y procurar su incorporación al mercado nacional, lo que ahora se sabe que falló nuevamente y México se quedará sin una línea aérea propia, sin representación del gobierno en el mercado comercial de la aviación, y con mucho menos posibilidades de movilidad por ese medio de comunicación para el país.

¿Quién pierde en esta operación? Indiscutiblemente la Secretaría de la Defensa Nacional, la dependencia que más negocios hizo en el sexenio de López Obrador —esperemos que limpios— y la que más invirtió en esta apuesta financiera a volver al aire a una empresa que algún tiempo fue particular, luego el gobierno la rescató y finalmente quebró irremediadamente incapaz de saber cómo se maneja una compañía de ese tipo.

Una vez más queda demostrado que el gobierno federal es muy mal empresario, que sea del color que sea los gobernantes deben dedicarse a lo que "saben" hacer, o sea a la administración de la pobreza nacional y no a los intentos de hacer negocios que, sea por corrupción o por falta de capacidad, siempre dan un mismo resultado: la quiebra.

Mismo destino tendrá sin lugar a dudas la expansión aeroportuaria en la zona centro del país, donde la capital del Estado de México, Toluca, está implicada directamente, porque los gobiernos federal y estatal insisten en tener participación en un aparato de la industria del turismo en la cual nunca han demostrado capacidad financiera ni operativa. Ahí está el aeropuerto de Toluca, sin usar, como un gran elefante blanco que es ejemplo de la labor faraónica a la que aspiraron ex gobernadores mexicanos como Enrique Peña Nieto, Eruviel Ávila Villegas y el propio Alfredo del Mazo Maza.

Con plegarias no es suficiente

En el semanario Desde la Fe, la iglesia católica mexicana hizo votos porque en el nuevo año se rescate la paz, la seguridad y la

estabilidad nacional. Aunque no trazan una ruta realista para alcanzar esos objetivos y todo queda en la fe de los católicos, se indica que se aspira a la reconciliación nacional, en que cesen los enfrentamientos entre criminales y el Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y las policías federales de este país.

Es cierto que la fe mueve montañas, pero en el caso de nuestro país la realidad es que se necesita más que "Abrazos y no balazos" para restaurar la paz social, la armonía y la estabilidad para que la nación prospere y supere tantas carencias que hoy tienen sumido al país. Hagamos votos sí, para que la fe ayude, pero sería también que aquellos que fueron votados para dirigir a la nación hagan la parte que les corresponde para llegar a mejores condiciones de bienestar para todos.

Nuevo rumbo para el Poder Judicial mexiquense

Llegó a su fin el catastrófico período que le tocó encabezar al Poder Judicial del Estado de México al magistrado Ricardo Sodi Cuellar. El Tribunal Superior de Justicia tendrá una nueva dinámica que comenzará en un interinato para que sea en las urnas, en junio, cuando se decida la nueva integración de lo que será ahora su órgano de gobierno, el cual reemplazará al Consejo de la Judicatura, instancia oscura que, como todo ese poder, no aportó nada trascendente para el bienestar de los mexicanos.

Ojalá que los mexiquenses específicamente seamos capaces de decidir quiénes queremos que tengan a cargo la delicada tarea de juzgar a sus semejantes, lo que resulta francamente difícil de pensar que se logrará en un ejercicio democrático en el que muy pocos confían y menos todavía tienen voluntad de participar, pues se trata de una elección que no despierta mayor interés en la población y que será fácilmente manipulada a costa de los poderes fácticos y económicos del país, o, en su defecto, será conducida desde la esfera del poder, que hoy domina una sola fuerza política.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Un año más

La mayoría de los y las presidentas municipales del Estado de México, decidieron jugar con el librito, anunciando que durante el primer trimestre del año habrá descuentos para aquellas personas con intención de regularizarse en el pago de sus impuestos, tales como agua, predial y así... Está bien, es un intento padre, sólo que también deben reconocer, esto se debe en una gran medida, -quizás la mayor parte- a los integrantes de la Cámara de Diputados, pues antes de que concluyera el 2024, aprobaron descuentos a contribuyentes cumplidos... Mira, los descuentos son importantes - aunque bajen cada mes- pero créeme, en este momento una quita es sumamente importante, más aún en plena cuesta de enero. Así pues, para quienes paguen su impuesto predial en el mes de enero, el apoyo en descuento será del ocho por ciento, en febrero del seis y en marzo del cuatro, siempre y cuando se realice el pago en una sola exhibición. Bien pues por el Legislativo que lo aprobó, millones de mexiquenses lo agradecemos... Porque mira, lectora, lector queridos, no sólo es este descuento, sino también otros porcentajes por la edad o por ser de grupos

vulnerables, en fin, si le sumamos, pues resulta una cifra interesante y de mucho apoyo... Y mira adicional, personas contribuyentes que en los últimos dos años hayan pagado dentro de esos plazos, gozarán de un estímulo por cumplimiento, consistente en una bonificación del 8% adicional en enero, 6% en febrero y 2% en marzo. Te recuerdo esto sólo es para el predial, pero falta el agua, con porcentajes de descuentos similares a los del predial, es decir ocho, seis y cuatro por ciento para enero, febrero y marzo. Ya en el papel, pues el ahorro es significativo y con ello además se cumplen dos reglas importantes. La primera -quizás más importante- es la tranquilidad de estar al día en las obligaciones y además con un descuento, mismo que ahora sí no tendrán los morosos y la segunda es que, con la aportación, las arcas municipales tienen un respiro para la proyección de las tareas más urgentes, dependiendo la demarcación de la que se hable... Una parte de lo que pagaste permitirá la realización de acciones, por ejemplo de bacheo -tan necesario en la entidad-, la seguridad y elevar la calidad de los servicios. Me podrías decir, pero no siempre es

así, tendrás toda la razón, pero es algo de lo que debemos irnos despojando, ese pensamiento hay muchos sin aportar y por eso hago lo mismo... Va una consideración, si logramos ser mayoría absoluta quienes cumplimos con nuestras obligaciones, ni modo que no seamos más para alzar la voz y obligar a la autoridad a la aplicación de sanciones para aquellos incumplidos, por supuesto se puede.

LA RABADILLA DEL POLLO

Va un abrazo fraterno y con mucho cariño a mi compadrito "El Puma". No hay palabras que conforten en esos momentos tan complicados y difíciles, pero aquí estoy y estaré... Pollos en el tejado me dicen, el inicio de año -quizás porque algunos adelantaron su vacación- trajo también rumores sobre cambios en el equipo de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quizás confundidos por nombramientos en la Oficialía Mayor. Cada vez me queda más claro -algunos- enlaces de comunicación en las dependencias sirve para nada y lo mismo. Ya hablaremos de ello... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



Municipios, sin margen de error

Parece claro que la lealtad en el terreno de la política partidista sí puede hacer diferencia, los triunfos electorales pueden dar la razón, pero en la trincheras del gobierno no funciona igual y menos cuando se trata de gobiernos que deben dar resultados tangibles en corto plazo, como los municipales. La eficiencia y la lealtad de la mano son la clave.

Por eso se debe poner atención a la forma en que los gabinetes municipales están integrados, la transparencia en su

accionar, la forma de evaluar, la receptividad a la evaluación social y la disposición a ajustar cuando sea necesario.

Así, queda para el registro lo dicho por el alcalde de la capital mexicana, Ricardo Moreno, quien ha señalado la desgracia que ha vivido la ciudad con los gobiernos anteriores y hoy promete remediar sus males, sin corrupción, con austeridad, cercanía y eficiencia, acompañándose de un equipo de colaboradores que asegura, eligió con base en la adhesión a su movimiento, pero con conocimiento, trayectoria y experiencia, sumando incluso a personajes con los que asegura ha tenido diferencias en el pasado, pero que hoy pueden sumar por el bien de la ciudad, pero buena parte del equipo son de lo mejor en su ramo profesional. ¡Ojalá!

Además de ello explica que han formado siete gabinetes especializados en donde espera que se analicen los problemas, se tomen las decisiones más certeras, semana con semana se evaluarán avances y resultados y especificando que ningún funcionario, ni el presidente municipal tiene contrato por tres años. Nos aseguran que es un equipo de gente idónea con conocimiento,

sin margen de error y ni curvas de aprendizaje, como lo necesita la capital.

Apuesta retadora es además haber abierto una convocatoria para designar a la persona que se hará cargo de la contraloría municipal, cuya convocatoria está en la página de internet del Ayuntamiento y para ello reciben propuestas en la Secretaría del Ayuntamiento hasta el 10 de enero para que a partir de ello el alcalde proponga una terna al cabildo. Veremos qué resulta de este ejercicio que es hoy ventana de oportunidad, esperando conocer específicamente el margen de maniobra que pueden dar a quien seleccionen para el puesto.

Provocaciones

#Priorizando. Al parecer a los alcaldes y alcaldesas morenistas les han endilgado una cuota de afiliación para alcanzar las metas que la dirigencia partidista se ha trazado. Tendrán que ser muy cautos para cumplir con su deber institucional y su compromiso político, recordándoles que, si tienen la tentación de recurrir al truco de los programas sociales, este es un delito grave que según parece podría comprometer su libertad si la ley se aplica sin cortapisas ■



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

Ricardo Moreno: Altas expectativas...

Después de la nefasta administración priista que llevó al edil Raymundo Martínez Carbajal a la cárcel y que sigue ahora con la privilegiada prisión domiciliaria, el electorado toluqueño volvió a votar por Morena y sus aliados y el presidente municipal Ricardo Moreno Bastida, que insistimos, no es el primero de Morena en ganar la capital mexiquense (ese fue el tristemente célebre derechista Juan "Mocholfo" Sánchez Gómez cuyo desastroso papel llevó a la 4T a perder la ciudad) pero sí el primero de izquierda, de la verdadera izquierda, la "pura", pues él nunca ha sido priista ni mucho menos panista, y su trienio inicia generando altas expectativas que van desde la seguridad pública hasta el "enguapamiento" de la otrora "Toluca la Bella", pasando por el eterno problema de los baches. No le puede fallar a la ciudadanía ni a su partido, pues el voto mayoritario a su favor no fue

un cheque en blanco y él debe saberlo muy bien ...NOTAS CORTAS: Por cierto, Moreno Bastida invitó ayer a la tradicional rosca de reyes con su selecto grupo de comunicadores. Al cabo que ni queríamos, porque luego nos sale muñeco y hay que pagar los tamales... La presidenta municipal de Huixquilucan, Romina Contreras de Vargas, concluyó el 2024 posicionada como la mejor alcaldesa evaluada del Estado de México y la cuarta a nivel nacional con el 67.6% de aprobación, lo cual fue celebrado por el senador panista Enrique Vargas Del Villar. Veremos si ambos logran retener el municipio más importante para su partido en 2027... El líder estatal del PVEM estatal, José Alberto Couttolenc, mantiene cercanía con sus 19 alcaldes, cantidad que triplicó respecto a 2021... La gobernadora Delfina Gómez Álvarez, demostró su apoyo al campesino con el "Programa de Apoyo a los Precios de Garantía del Maíz", realizado ayer en Jocotitlán... Este humilde "escribidor" les desea un feliz regreso y un mejor 2025, raza, y ¡Que se coronen Los Pumas!.. Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

ROSTROS PUNTUALES

POR: SERGIO VARGAS

***EL SENADOR HIGINIO MARTÍNEZ
CADA VEZ MÁS RELEGADO EN
MORENA**

***NI ÉL NI MARIELA ESTUVIERON EN
LA REUNIÓN DEL MOVIMIENTO DEL
EDOMÉX**

***RAFA JIMÉNEZ ENGAÑÓ Y LE VIO LA
CARA A LA EXPRESIDENTA ANGÉLICA
MOYA**

Es un hecho que el senador Higinio Martínez cada vez quedará más relegado al interior de Morena.

Lo anterior quedó demostrado el pasado fin de semana, al registrarse una reunión de los dirigentes nacionales de este movimiento con protagonistas estatales de la 4T.

En la reunión ni se vio ni se extrañó la presencia del otrora dirigente más po-

deroso del Movimiento de Renegociación Nacional en el Estado de México.

Si esto no lo entienden los incondicionales de Higinio, lo más probable es que también sean relegados en el futuro cercano.

Y es que el senador no ha podido comprender o no ha querido entender que la lideresa política del estado de México se llama Delfina Gómez y que despacha en el Palacio de Gobierno de Toluca.

Por cierto, tampoco estuvo en la reunión citada la senadora Mariela Gutiérrez.

*Tal parece que no le irá nada bien en las semanas y los meses por venir a la expresidenta municipal de Naucalpan, Angélica Moya.

Uno de los peores errores y horrores de Moya fue confiar de manera absoluta en el tal Rafa Jiménez.

El encuestólogo del expresidente Felipe Calderón la engañó en todos sentidos.

Vamos le aseguró a la exalcaldesa que ganaría la reelección por más de 50 mil votos, cuando fue apaleada por Isaac Montoya.



Bienestar de las mujeres mexiquenses

La presidenta Sheinbaum arrancó el 2025 en el Estado de México con la entrega de tarjetas "Pensión Mujeres Bienestar y Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores" para beneficiarias de 63 y 64 años, y adultos mayores de 65 años, de los municipios de Zinacantepec y Tejupilco.

Según datos de la Secretaría del Bienestar del gobierno federal, en nuestro estado se tiene el registro de 3.2 millones de personas que reciben alguno de los programas para el Bienestar.

Por parte del gobierno estatal, el Programa "Mujeres con Bienestar" lanzado el año pasado está destina-

do a mujeres de 18 a 64 años que se encuentran en condiciones de pobreza y carecen de acceso a la seguridad social.

Según datos del Primer Informe de Gobierno de la Maestra Delfina Gómez, se destinaron más de 7 mil millones de pesos al Programa

"Mujeres con Bienestar" que, junto con otros programas sociales representaron un incremento del 15 por ciento más con respecto a 2023. Un segundo dato relevante, según la misma fuente, es que una de cada tres mujeres de 18 a 64 años en situación de pobreza y con carencia a seguridad social, es decir poco más de 600 mil mujeres mexiquenses, reciben 2,500 pesos bi-

mestrales y servicios en materia de salud, asistencia legal, capacitación, entre otros.

Estas acciones por parte de los gobiernos federal y estatal reflejan la necesidad de atender el fenómeno de la pobreza desde una perspectiva de género.

Recordemos que la pobreza no solo depende de los ingresos económicos que reciben las personas, sino que es un fenómeno multidimensional, pues depende del acceso a los servicios de salud, seguridad social, educación, vivienda, así como al alimento, además del acceso a derechos sociales y económicos, según la definición formulada por el CONEVAL.

La pobreza afecta de manera diferenciada a hombres y mujeres, y en el caso de estas últimas, cuando se suma ser indígena y habitar en un ambiente rural, se traduce en la población con las mayores desventajas y, por lo tanto a quienes requieren atención prioritaria por parte del gobierno.

Además, debe tomarse en cuenta los efectos de la Pandemia por COVID-19 que disminuyeron la participación de las mujeres en el ámbito laboral, al tener que dedicar mayor número de horas al hogar, al

cuidado de menores, adultos mayores o personas con discapacidades o enfermas.

Con la pandemia, el ritmo del crecimiento en el empleo de las mujeres se estancó y la división sexual del trabajo se reforzó, esto según ha sido documentado en diversos estudios en la materia.

Junto con la pobreza, el otro gran lastre para las mujeres en el Estado de México es la violencia de género estructural y sistémica.

Según datos del INEGI de 2021, esta entidad de la República fue la que reportó mayor prevalencia de violencia física y emocional contra las mujeres de 15 años y más que hayan experimentado violencia a lo largo de su vida (79%).

Los datos demuestran que las acciones de administraciones estatales pasadas fueron insuficientes para atender las brechas entre géneros, así como los diversos tipos

de violencia que padecen las mujeres en el estado.

Por ello es importante recordar claramente por qué fallaron programas como el Salario Rosa, otorgado durante el sexenio pasado bajo las siglas del PRI.

Algunas críticas a este programa, otrora insigne de la administración anterior, fue la falta de certeza en que la asignación de beneficios haya llegado a las mujeres que más necesitaban el apoyo; además de la generación de puntos de corrupción entre los intermediarios responsables de seleccionar y registrar a las posibles beneficiarias.

Ante este escenario es alentador que, por primera vez, dos mujeres conduzcan la vida nacional y la del Estado de México, quienes además comparten un proyecto de Nación que, en su segunda etapa, promete mayores resultados a favor de los derechos de las mujeres. ●

"La pobreza afecta de manera diferenciada a hombres y mujeres, especialmente a indígenas o viven en áreas rurales, quienes requieren atención primordial"